

LECCIÓN 6 - UE ELECCIONES Y EL FUTURO DE EUROPA¹**1. Introducción**

Cada cinco años los ciudadanos europeos son llamados a las urnas para renovar el Parlamento Europeo (PE).

Este año esa llamada será una de las más importantes de su historia, pues de su formación dependen cuestiones esenciales para el futuro de Europa.

En esta lección repasaremos los factores que inciden en estas elecciones, siguiendo el esquema siguiente:

- Introducción..... 1
- Las elecciones europeas de 2019 darán forma al futuro de la Unión Europea..... 1
- UE y ciudadanos..... 2
- Lo que está en juego en las elecciones europeas de 2019..... 4
- Los objetivos futuros de la UE..... 7
- No es un proceso irreversible..... 9
- Cómo estar más informado sobre las elecciones europeas de 2019..... 9

2. Las elecciones europeas de 2019 darán forma al futuro de la Unión Europea

En 2019, desde el 23 al 26 de Mayo, los ciudadanos de los Estados miembros (EM) de la Unión Europea (UE) votarán para elegir un nuevo Parlamento Europeo.

Comparado al actual:

- Será un nuevo Parlamento: debido a la salida del Reino Unido de la UE, el número de eurodiputados será de 705 en lugar de 751. Algunos de los escaños que ahora ocupan los miembros elegidos en el Reino Unido se redistribuirán entre los Estados miembros;
- Podría ser un nuevo Parlamento: debido al aumento general de las fuerzas políticas nacionalistas y antieuropeas en la UE, el asentado sistema de dos grupos políticos principales, el Popular y el Socialista, gobernando la asamblea, podría no aplicarse.

El Parlamento Europeo representa a los ciudadanos de la UE, esto es, a nosotros.

Sin embargo, las elecciones al PE juegan un papel fundamental en la configuración del perfil político de todas las instituciones europeas. Veamos por qué.

¹ Carlotta Gualco, directora de Centro en Europa (Genova, Italia)

La Comisión Europea (CE) es una institución central de la UE: presenta propuestas de legislación y garantiza que las políticas de la UE se apliquen correctamente.

El Presidente de la CE es elegido por el PE. Los miembros de la Comisión (los Comisarios), elegidos por los EM, antes de la designación final por el Consejo Europeo (compuesto por los jefes de estado o de gobierno de los Estados miembros) debe ser aprobado² por el PE. El artículo 17 del Tratado de la UE establece que «la Comisión, como organismo, es responsable ante el Parlamento Europeo» y que el PE puede votar una moción de censura de la Comisión, y en este caso toda la CE debe renunciar.

Además, teniendo en cuenta que el PE comparte el poder legislativo y presupuestario con el Consejo, está claro que el PE puede contribuir en gran medida a configurar las opciones políticas de la UE, así como a la visión de la propia UE. ¿Será la «Europa soberana» que emerge de la soberanía nacional de los Estados miembros, como lo mencionó el Presidente de la CE durante su último «discurso sobre el estado de la Unión» al PE, o una Europa cuyo poder y competencias sean desmanteladas y devueltas a los Estados miembros?

El futuro de la UE está en juego en las próximas elecciones europeas.

3. UE y ciudadanos

Por estas razones, creo que debemos centrar nuestra atención en las relaciones entre la UE y sus ciudadanos.

Es útil dar una visión general de la **participación electoral** de 1979 a 2014.

En 1979, los eurodiputados fueron elegidos directamente por los ciudadanos por primera vez. Ese año, votaron el 62% de los ciudadanos de la UE.

Después la participación disminuyó continuamente, pero se estabilizó en las elecciones de 2014 (43%, +0,9 comparado con las elecciones de 2009).

Debemos recordar que fue la «voluntad popular» la que detuvo la adopción de una Constitución para Europa en Francia y en los Países Bajos en 2005. En el año 2000, los daneses rechazaron el euro por referéndum. Dos referendos (2008 y 2009) fueron necesarios para que el pueblo irlandés aceptase el Tratado de Lisboa...

¿Cuál es la actitud actual de los ciudadanos europeos hacia la Unión Europea? El Eurobarómetro puede darnos una idea. Esta es la encuesta de opinión pública encargada por la CE y el PE de manera regular, que se centra en las percepciones y expectativas de los ciudadanos hacia la acción de la UE y los principales desafíos a los que se enfrenta la Unión.

El último Eurobarómetro disponible preguntó si la pertenencia de un país a la UE es una «cosa buena» o una «cosa mala». La proporción de encuestados que creen que la pertenencia de su país a la UE es algo bueno alcanza su valor más alto desde 1992: hoy en día, el 62%, más de seis encuestados de cada diez, considera que ser miembro de la UE es algo bueno para su país. La pertenencia a la UE se percibe cada vez más como positiva en 18 países de la UE, alcanzando o superando el umbral del 75% en Luxemburgo (87%), Irlanda (85%) Alemania (81%), Países Bajos (78%), Suecia (77%) y

² «Estará sujeto como órgano a un voto de consentimiento», artículo 17 del TUE.

Dinamarca (75%). La proporción relativamente mayor de opiniones negativas sobre la pertenencia a la UE ha vuelto al Reino Unido (22%), Rumania (21%, +7 en comparación con abril de 2018), Grecia (20%) e Italia (18%).

El porcentaje de ciudadanos que creen que su voz no cuenta en la UE es todavía muy alto.

Según este informe «por primera vez en más de quince años, la mayoría de los europeos considera que su voz cuenta en la UE». Sin embargo, el informe agrega: «Esta cifra promedio oculta una tendencia decreciente que afecta a más de la mitad de los Estados miembros de la UE».

Más concretamente, los resultados de 2018 se estabilizan en un 48% de promedio de la UE, mientras que el 47% cree que este no es el caso (+1). Pero las respuestas positivas para «mi voz cuenta en la UE» han comenzado a disminuir en muchos más países, actualmente 16 de los 28 Estados miembros de la UE. Por ejemplo, en Italia, el 72% de los encuestados (+11) cree que su voz no cuenta en la UE. Se registraron resultados similares para Portugal al 60% (+9), Rumania (58%, +8) y Grecia (83%, +7).

Según los resultados de este Eurobarómetro, un análisis sociodemográfico indica que el nivel de educación tiene el mayor impacto en la sensación de si la voz de una persona cuenta en la UE. Cuanto mayor sea el nivel de educación, mayor será la tasa de encuestados que piensan que su voz cuenta. Volveremos sobre este punto.

Por otro lado, otro reciente Eurobarómetro del Parlamento Europeo mostró claramente que los ciudadanos piden cada vez más acciones de la UE en una amplia gama de políticas, especialmente las que más les interesan. Al mismo tiempo, esperan que la Unión Europea sea un actor fuerte y unido al responder a los desafíos internacionales.

La lucha contra el terrorismo, la lucha contra el desempleo y la protección del medio ambiente son las tres áreas políticas donde, en promedio de la UE, más de las tres cuartas partes de los encuestados reclaman una mayor intervención de la UE en el futuro. Junto con la lucha contra el fraude fiscal (74%), la promoción de la democracia y la paz en el mundo (73%) y la migración (72%), estas son las seis áreas políticas más citadas que también coinciden con los temas que los ciudadanos han elegido como prioridades para la campaña de las elecciones europeas.³

En resumen, al mismo tiempo, los ciudadanos de la UE parecen criticar a la Unión Europea y pedirle que haga más y mejor.

«Las próximas elecciones europeas son también una oportunidad para que la Unión Europea preste más atención a las expectativas de los ciudadanos», concluye el Eurobarómetro de octubre, «y convierta los deseos de una mayoría más bien silenciosa en voces fuertes en la papeleta electoral».

³ Prioridades nacionales: Bélgica: protección del medio ambiente (80%), lucha contra el terrorismo (76%), migración (75%); Finlandia: lucha contra el terrorismo (85%), lucha contra el desempleo (81%), promoción de la democracia y la paz en el mundo (80%), Alemania: lucha contra el desempleo (80%), protección del medio ambiente (79%); promoción de la democracia y la paz en el mundo (79%); Italia: Lucha contra el desempleo (80%); migración (78%), protección ambiental (75%); Rumania: lucha contra el desempleo (83%), salud y seguridad social (83%), promoción de la democracia y la paz en el mundo (82%) y protección del medio ambiente (82%); España: lucha contra el desempleo (90%), lucha contra el fraude fiscal (89%), lucha contra el terrorismo (87%).

4. Lo que está en juego en las elecciones europeas de 2019

Los logros de la UE

La Unión Europea está profundamente enraizada en nuestra vida cotidiana y ha logrado varios logros positivos. Hago una breve relación de lo más importante.

La Unión Europea no es solo "un sueño". Ha logrado importantes resultados. A veces se ha tomado el camino equivocado, especialmente debido a una dirección política que persigue los intereses de unos pocos, pero no de todos los Estados miembros.

Echemos un vistazo a los principales resultados de la Unión Europea:

La UE ha mantenido la paz durante 70 años. Nuestros abuelos fueron a la guerra. Hoy tenemos el lujo de poder confiar en nuestros vecinos europeos. La guerra dentro de la UE es impensable; Europa oriental y occidental están unidas.

Discutimos y nos reunimos, como una gran familia. Sentarse en una mesa con 27 Estados miembros puede llevar mucho tiempo, pero es la única manera de llegar a un acuerdo entre intereses que a menudo son completamente diferentes. Cuando un país en particular no quiere cumplir con las reglas, el Tribunal de Justicia de la Unión Europea resuelve las disputas y emite una sentencia.

Europa no es el salvaje oeste, sino una economía social de mercado. El Tratado de Lisboa estableció que la UE debería trabajar para lograr una «economía social de mercado competitiva». El objetivo es lograr la prosperidad y el pleno empleo y, al mismo tiempo, garantizar la protección social de los trabajadores. La economía social de mercado significa que en la UE, los empleados no pueden ser despedidos de la noche a la mañana, las embarazadas disfrutan de una protección especial y las empresas no pueden formar cárteles para fijar los precios.

La UE fomenta el crecimiento, el empleo y la prosperidad. En muchos países de la UE, la crisis ha revelado, y en algunos casos se han agravado, problemas fundamentales y tendencias inaceptables. También ha dejado claro lo interdependientes que son las economías nacionales de la UE. Una mejor coordinación de la política económica en toda la UE puede ayudarnos a abordar estos problemas y aumentar el crecimiento y el empleo. La Comisión, aprovechando las lecciones aprendidas de la crisis, presenta recomendaciones anuales específicas para la reforma por países, que deberían incluirse en la planificación presupuestaria y económica de los Estados miembros. El «Plan de inversión para Europa» (el llamado «Plan Juncker») ha invertido en cientos de proyectos y ha proporcionado financiación de riesgo a cientos de miles de PYME en una amplia gama de sectores estratégicos en los 28 Estados miembros; pero debemos recordar que las políticas de empleo son en gran medida una competencia de los Estados miembros.

La UE apoya las regiones más débiles y la regeneración económica. Desde áreas industriales abandonadas hasta áreas remotas, las regiones se benefician de la financiación de la UE. La UE está utilizando los Fondos Regionales y Estructurales para evitar que las disparidades entre las regiones sean demasiado grandes. Debido a la crisis económica, los objetivos principales de la política regional en muchos Estados miembros son la creación de empleo y el crecimiento económico, una mayor digitalización, la construcción de carreteras y ferrocarriles y mejores niveles de vida. ¿Es significativo el impacto de esta política? Mirando hacia atrás, durante el período de

programación 2007-2013, se pueden ver éxitos claros. Cada euro de la financiación de la UE ha agregado casi tres euros al rendimiento económico.

¿Por qué la financiación tiene que ir a través de «Bruselas»? ¿No podrían los Estados miembros distribuir el dinero a las propias regiones? La cuestión es que la política de cohesión se determina de acuerdo con las prioridades de toda Europa. Una de las ventajas de la política regional europea es la fiabilidad a largo plazo de los objetivos de planificación, con períodos de programación de siete años. Esto significa que las regiones no están sujetas a los caprichos de los ciclos presupuestarios anuales.

Nuestros acuerdos comerciales sientan las bases para unas relaciones comerciales justas con otras partes del mundo. A pesar de las frecuentes afirmaciones en contra, no son las multinacionales, sino sobre todo las PYME las que más se benefician de la eliminación de los derechos de aduana y otras barreras comerciales. Las multinacionales generalmente tienen los recursos para tratar con sistemas regulatorios complejos en diferentes mercados o para establecer sus propias instalaciones de producción en los mercados de destino. Las pymes no lo hacen. Hay muchas otras razones para apoyar los acuerdos comerciales de la UE con otros países. Solo menciono uno más: con su política comercial basada en valores, la UE apunta a combinar el crecimiento económico con la justicia social y los derechos humanos y los estándares laborales, de salud y protección del medio ambiente, así como a promover el estado de derecho y la buena administración.

El euro es una moneda estable que ofrece muchas ventajas. El euro no lo ha tenido fácil. Primero fue acusado de causar alzas de precios, luego prestó su nombre a la crisis de la deuda soberana. Y sin embargo, ofrece a los ciudadanos muchas ventajas prácticas. Además, es una moneda estable y está defendida por los gobiernos europeos. El euro ya se ha establecido como la segunda moneda de reserva más importante del mundo después del dólar estadounidense. Esto le da a los países de la eurozona y al conjunto de la UE un mayor peso político y económico en el escenario internacional. Los contribuyentes también se benefician de la moneda común, ahorrando dinero en intereses, gracias a la política de bajos intereses del Banco Central Europeo (BCE).

La dureza del euro también tuvo una gran ventaja para los países afectados por la crisis: les impidió tomar el camino más fácil. Ya no pueden protegerse contra los efectos de sus problemas locales a través de la depreciación de su moneda nacional. En cambio, se ven obligados por el euro a enfrentarse a sus problemas reales. Deben ser más competitivos en lugar de utilizar la depreciación para enmascarar los síntomas. Esto es doloroso, pero saludable.

Es cierto que el euro entró en el mundo con un defecto de nacimiento: no hubo una política económica y presupuestaria común. En ese momento, los Estados miembros no estaban dispuestos a renunciar a la soberanía nacional en estos asuntos. Volveremos sobre esta cuestión.

El mercado único baja los precios. Desde la creación del mercado único europeo en 1993, la gama y diversidad de productos que se ofertan ha aumentado. Como resultado del aumento de la competencia y el fin de los monopolios nacionales, muchos bienes y servicios son más baratos que antes.

En un momento de creciente globalización, el mercado único es el mayor activo de Europa. La libre circulación garantiza que los trabajadores cualificados puedan trabajar en cualquier lugar de la UE y que las empresas puedan abrir sucursales y hacer negocios en otros Estados miembros. Esto crea empleos e impulsa el crecimiento. Si

bien la UE estandariza la ley para todos los países, también protege los derechos e intereses de los consumidores en toda Europa. El mercado único europeo no es un mercado que se haya introducido a cualquier precio, como lo demuestra el alto nivel de protección al consumidor y al medio ambiente que las instituciones europeas están obligadas a garantizar por los Tratados. Al igual que en el sector telefónico, la UE había abolido todos los monopolios nacionales en el transporte aéreo, asegurando una mayor competencia y precios más bajos. Los precios pueden ser más bajos pero la seguridad no debe ser sacrificada. Por lo tanto, la Comisión Europea supervisa regularmente las normas de seguridad de las aerolíneas y establece condiciones o impone prohibiciones. Si una aerolínea está en la lista negra, está excluida del espacio aéreo europeo.

La UE ayuda a los consumidores a ejercer sus derechos y baja el precio de la vida. Un ejemplo es el «derecho de desistimiento» en caso de decisiones de compra apresuradas o compras en línea. La UE garantiza los derechos de los pasajeros en los viajes, en avión y en tren, en caso de exceso de reservas o cancelación del vuelo. Gracias a la protección de la UE, si un producto es defectuoso, el cliente disfruta de una garantía gratis por dos años mínimo, siendo la garantía ofrecida por el vendedor un servicio adicional. Si un banco quiebra, los ahorros de sus clientes no se pierden. La UE garantiza que todos los que sean clientes de un banco de la UE recuperen su dinero. En este sector, desde el otoño de 2017, los clientes ya no incurrirán en ningún cargo adicional al pagar con tarjeta de crédito o débito. Todos los clientes bancarios ahora tienen un número de cuenta internacional (IBAN) y un código bancario internacional (BIC). Esto ayuda a estandarizar y acelerar las transferencias transfronterizas, los débitos directos y los pagos con tarjeta, y hacerlos más baratos.

A partir del 15 de junio de 2017 no hay más cargos por *roaming* para viajes al extranjero. Los consumidores pueden usar sus dispositivos móviles en toda la UE bajo los mismos términos contractuales que en su país de origen.

La UE se asegura de que tengamos alimentos saludables. Europa tiene altos estándares alimentarios. Todos los embalajes deben llevar una tabla (estándar en toda la UE) que indique lo que contiene el producto. La publicidad que hace declaraciones de salud está estrictamente regulada. Si un producto alimenticio ha sido modificado genéticamente, esa información debe aparecer en la etiqueta. Si los alimentos que representan un peligro para la salud, como la carne con salmonela o pescado contaminado con mercurio, entran al mercado en la UE, el Sistema de Alerta Rápida de la UE (RASFF) entra en juego. De esta manera, un país puede advertir a todos los demás estados de la UE sobre el producto en cuestión para que la amenaza pueda darse a conocer rápidamente en toda la UE y las autoridades puedan tomar medidas.

La UE es líder mundial en protección del medio ambiente. Europa puede presumir de haber mediado en el primer acuerdo mundial legalmente vinculante sobre el cambio climático. A finales de 2015, en París, 195 países firmaron el histórico acuerdo climático, comprometiéndose a limitar el peligroso calentamiento global. Fue Europa la que formó la coalición que hizo posible un acuerdo en París, al pedirles repetidamente a sus socios, como los países del G-20 y la ONU, que siguieran su ejemplo. El Acuerdo de París ahora debe ser implementado por los compromisos de los estados individuales. La UE está liderando el camino, ya que ha establecido tres objetivos climáticos: para 2030, los Estados miembros pretenden reducir las emisiones de gases de efecto invernadero en al menos el 40% de los niveles de 1990; aumentar la participación de las energías renovables a alrededor del 27% de la producción total de energía y disminuir el consumo de energía en un 27% en comparación con 2014.

La UE invierte miles de millones en la promoción de la investigación. La investigación en temas importantes para el futuro y los desafíos globales no se financia frecuentemente con los presupuestos de investigación nacionales y, a menudo, logra más éxito cuando se realiza en equipos internacionales. El programa de Investigación e Innovación de la UE conocido como «Horizonte 2020» proporciona casi 80.000 millones de euros en fondos de investigación con cargo a su presupuesto para el período 2014-2020.

La UE hace posible vivir y trabajar en cualquier Estado miembro de la UE. Esta es una de las libertades más reconocidas por la UE. Quizás no todos saben que la legislación de la UE ha establecido límites claros: garantiza el derecho a la libertad de movimiento, pero no el derecho a reclamar prestaciones sociales en otro Estado miembro de la UE sin tener que pagar al sistema. Sólo los ciudadanos de la UE empleados tienen derechos de seguridad social. Además, la UE garantiza que sus ciudadanos tengan una cobertura de seguro de salud adecuada cuando están de vacaciones o en un viaje de negocios.

Y ahora me gustaría describir lo que la UE hace por los jóvenes. De forma breve: **Erasmus +**, el programa que apoya la educación, la formación, la juventud y el deporte en Europa, cuyo presupuesto es de 14.700 millones de euros, proporciona oportunidades para que más de 4 millones de europeos estudien, se capaciten, obtengan experiencia y sean voluntarios en el extranjero; El **Cuerpo Europeo de Solidaridad**, cuyo objetivo es dar a los jóvenes la oportunidad de participar en una serie de actividades de solidaridad que abordan situaciones difíciles en toda la UE. La **Garantía Juvenil**, el compromiso de todos los Estados miembros para garantizar que todos los jóvenes menores de 25 años reciban una oferta de empleo de buena calidad, educación continua, aprendizaje, prácticas. Estas oportunidades son sin duda útiles e importantes, pero tal vez no sean suficientes para producir un impacto significativo en la población joven de la UE.

Esta lista podría continuar con muchos otros resultados mayores y menores: *Europa es el principal donante de ayuda al desarrollo del mundo, la UE está luchando contra los traficantes y el terrorismo, apoya a sus vecinos, promueve una Europa de culturas, la UE garantiza agua limpia para beber y bañarse; está conectando a Europa con wi-fi gratuita en ciudades y pueblos, etc.*

Pero está claro que todos estos logros no son suficientes para ganar el apoyo de los ciudadanos de la UE.

5. Los objetivos futuros de la UE

Muchos más resultados podrían lograrse mediante un cambio mayor amplio y mejor en el nivel de la UE ante retos tales como:

Gestión de la migración, por ejemplo, luchando contra las causas de la migración. El presidente Juncker, durante el discurso ya mencionado, propuso una nueva Alianza para la inversión sostenible y el empleo entre Europa y África. Esta Alianza ayudaría a crear hasta 10 millones de empleos en África solo en los próximos 5 años. Y es interesante la posición de la CE: «África no necesita caridad, necesita asociaciones verdaderas y justas. Y Europa también necesita esta asociación». Pero los Estados miembros aún no han encontrado el equilibrio adecuado entre la responsabilidad que cada uno debe asumir en su propio territorio. Una política de migración creíble significa que los ciudadanos deben tener la seguridad de que nuestras fronteras exteriores se

gestionan de manera efectiva y que la UE puede proteger a los necesitados y devolver a quienes no lo están. La reforma del Sistema Europeo Común de Asilo no está completa y es urgente que los Estados miembros estén de acuerdo con la reforma del sistema de Dublín, que establece los criterios y mecanismos para determinar qué Estados miembros de la UE son responsables de examinar una solicitud de asilo.

Evasión fiscal y paraísos fiscales. La legislación fiscal en el ámbito de la UE es siempre una tarea difícil porque los Estados miembros de la UE deben adoptar las decisiones de política fiscal por unanimidad. La CE ha presentado un conjunto de propuestas, incluidas algunas para hacer que los gigantes de internet paguen impuestos donde se originen sus ingresos. Los Estados miembros deberían poder decidir sobre determinados asuntos fiscales por mayoría cualificada. Depende de ellos.

Mejor cuidado de la dimensión social. El Pilar Europeo de Derechos Sociales contiene 20 principios y derechos esenciales para que los mercados de trabajo y sistemas de bienestar sean justos y funcionen correctamente. La dimensión social está ahora integrada en el Semestre Europeo, proceso que permite a los países miembros de la UE coordinar sus políticas económicas a lo largo del año y abordar los desafíos económicos a los que se enfrenta la UE. Lo mencionamos anteriormente. La Comisión también ha lanzado una serie de propuestas legislativas para implementar este Pilar. Pero varias de estas propuestas todavía están en fase de negociación entre el Parlamento Europeo y los Estados miembros. Así que aún queda mucho trabajo por hacer.

Un presupuesto moderno para una Unión que protege, potencia y defiende. Hemos visto que se espera que la UE desempeñe un papel más importante proporcionando seguridad y estabilidad en un mundo inestable. Pero es necesario unir las ambiciones con los recursos. El presupuesto de la UE propuesto por la CE, que representa alrededor del 1% de la renta nacional bruta (RNB) combinada de los Estados miembros, es decir, 1.135 millones de euros en el período comprendido entre 2021 y 2027, apenas puede cumplir sus promesas. La CE propone invertir más dinero en investigación e innovación, jóvenes, economía digital, gestión de fronteras, seguridad y defensa. Una vez más, le corresponde a los Estados miembros, y al PE, decidir si fortalecer o no los poderes de la UE.

En varias ocasiones he destacado el papel de los Estados miembros en la determinación de las políticas de la UE. Los Estados a menudo no quieren compartir la soberanía con la UE. No están de acuerdo con el Sr. Juncker cuando afirma que «Compartir la soberanía, cuando y donde sea necesario, hace que cada uno de nuestros estados nacionales sea más fuerte». Sin embargo, debería ser evidente que hablar y actuar con una sola voz haría que la UE tuviera mucho más éxito en casa y en el escenario mundial.

Debemos reflexionar sobre el hecho de que, en la UE, como en todos los demás estados democráticos, los gobiernos nacionales son elegidos por los ciudadanos. Toman las decisiones que presumen que sus ciudadanos necesitan o aprueban, al menos para mantener su poder. Con respecto a los estados gobernados por fuerzas políticas antieuropeas, deberíamos preguntarnos si nosotros, los ciudadanos, somos los instigadores del declive de la UE. Nuestra única defensa contra esta acusación podría ser que nadie nos enseñó qué es la UE y cómo funciona. Este es el caso de Italia: la enseñanza de la ciudadanía europea se deja a la buena voluntad de los profesores. Y a menudo la ciudadanía europea no forma parte de la educación de los docentes.

6. No es un proceso irreversible

He intentado demostrar que la UE ya ha obtenido importantes resultados. Hay tantas ventajas como el mercado interior, la libertad de movimiento y la influencia política de una alianza de 27 países que no se puede esperar que otros países sigan la elección de Gran Bretaña de abandonar la UE.

Pero se podrían lograr muchos más objetivos fortaleciendo o al menos no obstaculizando el proceso de integración europea. Debemos tener en cuenta este hecho al acudir a las urnas.

Así que mi consejo es que vayas allí y elijas el partido político cuyo programa sobre la UE (y no solo sobre tu país) sea más coherente con tu idea del futuro de Europa.

7. Cómo estar más informado sobre las elecciones europeas de 2019

Puedes unirte a la campaña institucional Elecciones Europeas de 2019 del Parlamento Europeo y la Comisión Europea. La plataforma estavezvoto.eu fue presentada en julio de 2018 por el Parlamento Europeo en 24 idiomas. Da apoyo a decenas de miles de voluntarios en todos los Estados miembros, que se inscribieron y se comprometieron a persuadir a los ciudadanos para que voten en las elecciones europeas del 23 al 26 de mayo de 2019.

Es muy útil enumerar los beneficios concretos de la pertenencia a la UE a los ciudadanos corrientes a través del sitio web, interactivo y multilingüe, [Lo que Europa hace por mí](#). Se elabora por el Servicio de Investigación del Parlamento Europeo y presenta cientos de notas de una página, fáciles de leer, que dan ejemplos de la diferencia positiva que la UE logra en la vida de las personas. Los usuarios pueden encontrar fácilmente información específica sobre lo que Europa hace por su región, su profesión o su pasatiempo favorito.

CONTENIDOS ADICIONALES

Sitios web:

- [Eurobarómetro](#)
- [Elecciones europeas.](#)
- [Tu derecho a votar en las elecciones europeas](#)
- [Estavezvoto.eu.](#)
- [Lo que Europa hace por mí](#)

Vídeo:

- [Esta vez, voto.](#)

Documents:

- [2019 European elections: National rules.](#)
- [Elecciones europeas 2019](#)
- [El Parlamento Europeo: modalidades de elección.](#)
- [Diálogos con los ciudadanos sobre el futuro de Europa](#)